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Aos vinte e nove dias do mês de novembro de dois mil c dezoito. às dez horas e vinte minutos, no
Auditório da Superintendência da IBAMA em Minas (}erítis, localizado na Avenida do Contorno, n'
8121. cm Belo Horizonte/MG. teve início a 32" Reunião Ordinária do Comitê InteríMcrativo,
instituído no âmbitt} do Temia de Transição e de Ajustamento de Conduta - TIAC, c alterado pelo
Tenho de Ajustamento de Conduta ( tovernança -- TAC-Gov. ambos Acordos referentes aa Desastre
de Mariana/M(i. Verificado o quórum regulamentar(lista de presença anexa), a I'residente do CIF
ctlmprimcntou a todos c dcu início aos trabalhos da reunião ltreparalória, restrita aos membros do
Comité e das Câmitn.t Técnicas. Inicialmente. 6oi debatido o andamento dit iinálisc dos recursos
compensar(brios previstos na(:láusula 232 do 'l"l'AC. A Nota Técnica elaborada pela Presidência do
ctr, rctêi'ente à classificação c dcstinação desses rccursas, 6ni pautitda para deliberação nit próxima
reunião ordinária, mas ühda cxis]cn] pendências dc avaliações a serem enviadas pelas (:Ts para
consoliditção do documento 6tnal, que ob.lesiva a clilêrcnciação entre os gastos rcparatõrios e
ctlmpensat(brios. Amplo delDate com a participaçãc} de clivcrsos coordenadores de CT$. Dúvidas e
esclarecimentos. Dentre as orientações gerais, lbi decidido que o CIF não considerará gastos com
acordos cxtcmos c paralelos ao TTAC, tais como Tendas dc Compromissos liunados, como sendo
compensittóricjs. F'oi i'escalvado que poderão ser previstas cvcnhais novas medidas compensatórias,
em casos dc impossibilidade dc i'cparação. A Pi'csidente relatou a questão da indenização pela
dcsabastccinicnlo {lc água, a tIRaI será considerada como medida rcpamtória pelo CIF
Encaminhamento E32-1 : Até o dia 06 de dezembrc}. as CTs dç\'Grão encaminhitr it análise dos gastos
compensatórios no âmbito dos Pioeramas do T'lAC. para aue a SECEX ünalize a minuta da3Lz
anos a assinaüira da Presidente. nubliauc o documento no site do CTF no dia subsequente, denlrçLJlg
11âég.Di11Ü]Dgpifestitções sobre os itens de pautilda Dtó8ima rcun ão. Prosseguimento do debate, cclm
contribuições pei'tinentcs. A coordenador'a da(=T-(tRoA informou quc a CT elaborou NT com a
previsão dc iccui'sos compensatórios extras, cotúbrinc prwisto na Cláusula 149 do TTA(=. 1'or motivo
dc relevância c urgência, a Presidente do CIF sugeriu a discussão sobre a recente situação relativa aos
Termos de Quitação apresentados pela F'undação Renova idos Municípios, exigindo que as Prefeituras
desistam dc eventuais açõcs judiciais, nacionais ou internacionais, para club sejam ressarcidos pelos
gastos públicos extraordinários previstos na Cláusula 142 do TTAC e na Deliberação n' 208. A
Prcsidcntc fez breve histórico sobre as IrittaLivas das últimas semanas e asseverou quc a quitação
deveria se limitar aos recursos extraordinários distendidos pelas PrclêiHras desde o rompimento da
barragem dc Função até a assinatura do TTAC, não pcldendo haver prcvisãa dc quitação ampla,
irrcstrita, irrevogável c irrclratávcl, tampouco exigências externas à qual:irão. tais como a proibição
dc aces$c} à justiça pelos Municípios, os quais não são signatários do TTA(:- Aptos discorrer sobre o
tema, o coordenador da (=TliE mencionou minuta de deliberação claboi'ada extra pauta, cona o
posicionamento do CIF sobre o tendo dc quitação. Leitura c discussão sobre a minuta. O Prefeito de
Mariana sugeriu que o lexia Fosse cncaminhitdo dirclalncntc aa Juizc} da 12" Vant Federal/M(t e
ítlegou interferência das empresas mantenedoras na aLuaçào da Fundação. O Prefeitli serio Doce/MG
relatou a pressão sofrida pelos Municípios pau a assinatura do referido termo e registrou que cmitiú
nota dc repúdio ao coinporlamcnto do funcionário da Renova, l)aula Rocha, rcitcraido a suposta
resistência das mineradtlras ito cumprimento das clclibcraçõcs do Clb'. F'oi debatida a atuação do
Conselho de Curadores da Fundação Rena\-a. E.m seguida, lbi protoçolado oficio do Fónitn dc
l)refeitos do Rio Doce, çom solicitação dc providências e diversos itnexos caIU guias dc arrecztdação
municipal vencidas, as quais íbmm geradas pelas Prefeituras em conFonnidadc ao disp)stt} nit
Dclibcmção n' 208, mas quc não foram pitgits pela Fundação cm razão da não itssinatura dos termos
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cle quitação api'cscntados pela Renova, que contêm cláusulas de renúncia ao finito de anão pelos
Municípios. O Procurador da República pronunciou quc a Fundação [oi notit]cada a prcsülr
infonnações sobre os tei-ruas limtitdos c demonstrou preocupação com a assinatura dc tci'mos quc
lesain o l)atrimõnio público. Também mencionou quc poderá ser encaminhada recomendação do MP
aos PrcÊcitos, visto qucjlá indícios de improbidade administrativa caso o tendo sda assinado.o
Promotor de Justiçit comunicou quc. a princípio, a orientação do Ministério Público é pela não
assinatura dessa versão do temlt} de quitação, informando que o documento está sob análise do MP.
I'rotativas sobre a possibilidade de deliberação na próxima reunião ordinária, uma vez quc o assunto

está pt'avisto cin pauta. O coordcnadoi da CT-IREM sugeriu a inclusão de prazo pala a conclusão dos
ajustes proposto pelo CIF no lcmio dc quitação. O i'epresentanlc da CT-Saúde recomendou uma
reuniãt} com Q Ministério Público de Fundações. O Promotor propôs o enclitminhamcnto de
rellresentação fbl'mal ao M P de F'undações para que este avalie Q Termo dc Quitação e a possive[
intcrbrência bits cmprmas na afiação da Renova. A Presidente do CIF alegou quc esse procedimento
poderá inten'omper as tentativas dc negociação. O Procurador discorreu soou'e a aluação da Fundação
pela minimização de custos, o que pode levar ao não cumprimento da cfêtividade dos programas
Sugeriu a elaboração dc Relatório Intercâmaras, nos moldes da NT n' 26) da CTOS, demonstnlndo as
situações dc dcscumprimcnto dc decisões do CIF. A Presidenlc insistiu que a dcnlancla judicial destoa
da govemançit prevista no IXC-Gov c mlbrçou a natui'çza cona liatória do CI F, club busca a paçtuação
e não o litígio. Encaminhamcnüi E32-2:
clc Fundações. a partir do rccebiinento de informações levantadas pelaLCJB.BggKg..!!Ê..glWlilgú
dcscumprimcnh) de dccisõcs. Também lbi sugerida a realização dc audiência com o Juízo dit 12'
VF/MG. l)jante da documentação aprcsentadit pelo Fónun de Prefeitos, contendo l)AM's não pagos
e vencidos, íoi bons(atado o desçumprimento pamial do item 8 da Deliberação n" 208, sendo acordada
a possibilidade dc rcEislro cm ata dc notificação da Renova na parte aberta da reunião, quando o tema
será traUdí} novamente. Seguindo a pílula, o representante da (:TF no Conselho Curadtlr da Fundação
fe7 breves inibi'mcs sobre as reuniões do Conselho c as discussões intimas acerca de premissas,
escapas, cronogramas D valores dos programas no âmbitt} do orçanlcnto da Renova, quc apresentará
proposta consolidada na próxitna reunião do CIF. Considerando o horário adiantado, as apresentações
dos valores preliitlinares das estimativas de custos dos programas e das despesas de gestão c do
sistema dc govcmança serão enviadas posteriormente. Encan)inhamcnto E32-3: ASl3(;!!XS!!)!iaÚ
PQLg=!1111iLit apresentitção do Connclhciro Curador para membroEjjQCJElgo ]rdeni!!112BE.dgs( Ts
Por fim o (:onsellleiro frisou que o ítlual puxo dit govcrnança e a composição do Conselho Ctiradoi
cmpoderam as empresas, as quais continuarão com it maioria necessária dos votos para a tomitda dc
decisão no ConscUio, mesmo com as indicações pendentes dos representantes dos atingidos. Em
seguida, a I'residente disconeu sobre os recursos adnúiistrativos apresentados pela Renova contra as
l)elil)orações n" 223, n' 225 e n' 227, as quais não aplicam penalidades, c cujos recursos não estão
previstos no nAC, TAC-Gov ou no Regimento Tntemo do (:lb. Foi mencionado que os
rcpresenlanles da Renovít itlegarn quc o$ telhas objcto de recurso não podem ser discutidos pejos
membros das CTs nas reuniões, visto que se enctlntrain pendentes de decisão do (=IF. f'oi aconselhado
pelos representantes da AGIU, MP e l)e6ensorias I'úblictts quc os rccuisos podcriain scr admitidos dc
tbnna provisória, scm clbito suspcnsiva. Tendo cm vista que o TAC-Gov não decepcionou o Painel
cle Espwialistas previsto no TTAC, direcionando no sentido de que as c\'cnttiais divergências sclam
subnntidas à 12' vr/MG, não houve qualquer previsão expressa acerca desses recursos intemos quc
solicitam reanálise das CTs c rcconsidcração do clr parir rerünna ou anulação das deliberações
Encaminhamento E32-4; A SECEX lerá consulta iurídim àIAJ/CIF pai'a orientações !e&lQ111gE31H
recursos administrativíls intemostos nela Rena\ it cm tàcç das deliberitção do CIF. Até a mailjb$!3çãg
da [AJ. esses rccuj'sos não serão dotados de efeito suspe118iyQ&3&J]Êlil291;!çéçE.dQC]E.dÉyçlãcLjg:
cumpridas orla Fundação. dando nrossçeuimcnto aos trabalhos das(:Ts eiaQ.ç!!!DDiilDÊ1111L$!iH
Programas. Caso baia dcscumnrimcnto dc orazos c obrigações previstas nas deliberitçêç$,.3:.llÊ!!!!!B
dçv(:!Í291D!!!i$gilSIB: Quutionaincntos soba a necessidade de reanálise c manifestação das CTs e do
CIF sobre matérias vencidas e encaminhitmentos mitnlidos. Caso existam Êtlos novos quejustinlqucm
eventuais dustcs nas decisões tomadas, a CT deverá elaborar N'l' sobre a$ divcrgênciíts. As
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deliberações do (:lF nãt} devem passar pelo ctiva do Conselho Curador dit Fundação para.serem
aprtlvitdas. Adiante na pauta, o Prof'cito de Ponte Nova/MG apresentou o alicia quc fciterit a
sa[içitação de inclusão íbi'ma] do Município do TTAC, visto quc a fundação reconhece apenas o
distrito dc Chopot(b como impactado, situado dcnüo da Área Ambiental 1, mas não considcm .o
Município como h)sendo na Arca Ambiental 2, o quc impede a participação de Ponte Nova na maioria
dos programas. O Prctêito snliciluu auxilio do CTFjunta ao Juízo da 12' Vara, sendo rcaüimiado que
na Dclibelução n' 81, dc agosto de 2017, o Ctt' aprovou a inclusão de Ponte Nova no TTAC. A
coordenadora da(:T.SHQA assaltou blue eventualmente deverá haver nova ltnvisão acerm da
origem dos rccllrsos cnmpensatóricls parir atendimento do pleito municipal .de esgotanlenlo c
deslinaçãü de resíduos sólidos, além do previsto nas Cláusulits 169 e 1 70 do 'l'rAC. mencionando a
participação de representadas do Município nas reuniões da CT. Por Hlm, o courdcnadnr da CT-
ECLET Ktomou a discussão do custeio das pessoas atingidas lÍBIa Fundação, tendo cin vista {luc a
llarticipüção das Comiwões Locais nas reuniões das CTs Goi acusada pela .Renova até a esmituraçáo
do Gennciüdor dos atingidos previsto no TAC-Gov. A Presidente do cir' rclbrçou quc a representação
dos atingidos deve sa gwBntida, sendo necessárias orientações wbrc a organização das
represanlaçõcs c dcfiniçõas pam que w despesíts soam cuslmdas enquanto tndu a govemança pmvl9
no TAC-Güv não estiver efElivamcntc implementada. Encaminhamento IC32-S: Â..C.LEç12ç;g.
Ministério Püblim c Ddcnsoriit

o fbi suspensa para o almoço, sendo reLOH&da às
quatoizc honls Após a rodada de apresentação dos presentes, it Rcnava protoccllou oficio com
re salvas ã Ata da 3 1' Tteunião Ordinária do CIF, que serão cncamidiadas às CTs perlincntes. Na
sequênciii, a Ata lbi aprovada. A Presidente do CIF ponlLou cls itens da FRuÍa data reunião e
mcneionau que a pauta da próxím:t reunião cnconLra-sc publicada desde o inicio da scH]ana, c]]]
ltcndiincnto aQ prwo dt} TAC-(iov. Lm seguida o coordenador da CT-BK) apresentou us intonnes c
enü:iminhamcntos da 4* reunião do(iT-Pesca, realizada no dia anterior a esta reunião, destacando a
importância da análise da capacidade dc suporte do cstoque pesqueiro fienlc aa aumento da demanda
pam a rctonjada da atividadc. com o significativo aumento do número dc pescadores cadastrados pela
Renova, twsaltando que a Fundação ainda possui cerca de 6 mil pendências nas campanha lc 2 dü
Cadwtm. e outras fi mil casos em análise referenlcs à cainpaNia 3, totalizando mais de 20 mil
palcnciais pescadores cadasü'aços. A Fundação deverá rcalizBr campanlla de.comunicação soba o
período da piraccma, quitado sc intensifica o controle sob a pesca, por sua proibição pam rtpi'oduTO
dns espécies, o quc pode influenciar dintainente na recuperação da biodiversidade aquática na rcgião-
Por íim, mençianuu quc os estudos sobre a qualidade do pescado encontram-se em .málise.pelas
universidades c demais órgãos, infnnnando {luc sela reitlizadü reunião com a ANUI.SA na próxima
semana pam Impar dos msuILados das análises c envio dos dados brutos para posicionamcnta da
Agência coldre a qualidade c o consumo dc pescado. Na sequência, o Secretário Executivo do CIF lbz
inlbmics soba e a 7' 1teunião ljltercâmants, também ocorrida do dia antcrillr, quando foi discutida a
deGtnição {la Arca Ambiental 1. a partir do documento proposto pela Renova. Suá agendada neva

dão intercâmüras cm llejo Horizonte, cin data próxima à reunião do CIF de Gevcrciro de 201lJ
pwa novas discussões c decisões após a análise das CTs quanto à proposta dc definição da Arca
Ambiental l apresentada pela Renova, após debates na CT-BK). Em seguida,.o Secretário Executivo
apresenlou a proposta de Calendário de reuniões Ordinárias do CIF para 2019 e comunicou que a
escolha das llutits levou cm consideração os feriados nacionais, cstad\tais e municipais, bcm como.os
prazos estabelwidos no TAC-Glnv, para quc Sejam evitadas situações como da próximo mutiião
ordinária do CIF, çuÜa pílula lbi publicada anteriormente à realizada da presen!.reunião. Votação
Aprovado o Calendário CIF 2019. Na sequência a çoordenadoia da Cl:CPI)CS aplesenlou a NT
n'; 08/201 8, quc rcgistra denúncias c reclamações cm visitas rcalizitdas pela CT .aos territÓriOS
atingidos. Rmsaltou quc atuaçãc} dit Renova nos terÜ[Ófios não condiz com umR política garunlidora
dc direitos, de escubi qualificada e diálogo acollledor com as pessoas atingidas, nem .csUtnlccc
mecanismos participativos adequados para reparação e conlpcnsação dos danos causados. A CT frisou
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a \urgência da implelnenlação cíêtiva da participação e ctlnlrolc social dos atingidos nos piogmmus
cxccutados pela Fundação, bcm como do estabelwiHCHtO de mecanismos quc çaibanl a violação de
direitcls dos ittingidos. Amplo debale sobre o pracedimcnto re6erentc ao recebiincntn dc denúncias
pelas CTs. O Secretáüo Executivo ressaltou quc, con6om)c Regimento Intemu, a SECEX possui
competência para dirwionamcnto das denúncias ao MP, autoridades lloliciais, çorregcdorias e demais
(órgãos de controle, Ouvidoriü dit Renova c para as CTs rcjativas ao tema. A representante da C]'OS
nfnrmou quc recebe denúncias diretitmcntc ou via S ECEX, c que as npassa à Ouvidoria da Fundação,
quc possui responsitbilidadc administrativa para tratar du assunto. Também ressaltou a importância
dc diwtlssão acercit do puxo dc informação entre CTs, SECEX c Renovít. O Procurador explicitou os
papéis exercidos pelas Câmants Regionais, Comissões Locais, Assessorias Técnica, Duvidaria e CTs
em relação ito nccbimcnto de denúncias no sistema cstübelwido no TAC-Gov, enaltecendo a
necessidade de cleHinição do mecitnismo dc recebimento de denúncias como instrumento
administrativo das(:Ts, para lbrtalcciinento do monitor8mento c avaliação da eficácia dos programas.
principalmente sociaeçonâmicos. Em scguicla, a coordcnadorit da C'lLI'DCS apnsenhu.a NT n
09/201 8 pane aprovação parcial da definição do Programa de (:omunicação, Pnticipaçaop Diálogo c
Controle'Social. excito o item i'oferente à Ouvicloria, cujo lema ainda está cm discussão, conlórme
rcuistro acima. A NT recomenda a exclusão dos custos adicionais envolvidos na contratação das
Assessorias Técnicas aQS atingidos dos valores dmtinados ao I'rograma, pois essas contnttaçõcs foram
celebradas em acordos com o MP, não coinprccndido no acompanhamento da(=T. A Rcnovit também
deverá apresentar outras formas dc acesso às inlbrinações c relatórios técnicos que subsidiem :l
promoção da transparência sobre a attiação da Fundação, l)em como dos canais dc nlacionamenlo,
centros de in6omlüção c atendimento. Leitura da minuta de deliberação. Vulaçãa. Aprovada a
Deliberação n' 228. Na sequência, a cclordcnadora apresentou a NT n" l0/2018, que aprova
parcialmente o Prclgrama de Comunicação Nacional e Intemacional, de cudlo conlpcns?tório,
conforme as recomendações const:tules na NT. Amplo debate acerca clo valor dt} orçamento estimada
do pi'ogrüma, em LLjmo' R$38 milhões, para implantação c lllanutenção da p].ütaromla digital da
Fundação. A Presidente do CIF soliçitau esclitrccimcntos aos pcpresentztntcs da Renova quanto .ã
alteração da cstiinativa de custo do Programa, de RS7 tnilhões mitra R$38 mi, mesmo com a rctiradit
do idioma espanhol, conlbrtne Revisão Extraordinária n' 03. O representante da Renova indicou os
custos do sistema de segurança dc informações, mas providcnçiará o levantamento dos custas
detalhados do programa pela' área técnica, parir apKscnütção posterior. A Presidente do CTF
mencionou que o silo clo IBAM A, que conlétn dezenas de sistemas, possui valor anual dc rnanuhnção
bastante int'criar at} dit Fundação. Também consultou A(}U, MP c l)I' sabre a classificttção da site.da
Renova como tncdida de cunho compensatório c a interface da [bnção operacional e administrativa
da b'undação com os valor cs destinados aos programas compensatórios do TTAC. Encami.nhainento
E32-6: A SHCEX hrá consulta iurídicit à IA
c não ünalistiças da Fundação mmo reçursns cp
Encaminhamento E-32-7: AJt !!--dg..CQwulliçâçãQ..Nncio ia e
Internacional será pautada novamente
detalhada a estimativa dc dispêndios pa . Foi
questionada cvcnMal possibilidade rcclassiüiçaçgn do Programa corno rcparatóno na repncluaçãQ dos
programas prevista no TAC-(iov. Em seguida, fni itprcscntada a NT n' 11/2018 CT-PDCS, para
aprovação do objetivo geral do Programa de Inforinaçãu para a População, incluindo a ampliação da
wlrutum dc intbmlação à população quanto aos aspectos socioeconómicos, e a dcünição dc Mariania,
Regência c Povoação, em Linhams/ES, c GovemadorValadares/MG para implantação dos.Centro de
Infunnaçõcs Técnica. O llrefeito dc Mariana teceu duras critícits quanto ac} local csccllhiclo pela
Fundação para sediar o CIT no Município, scm consult:t prévia ao I'odor Público. Também criticou
os clwados custos compensatórios investidos pela Renovit pai'a refomla dc casa partiçulars cm
dchilncnto dc diversas edilicaçõcs públicas llistáücas na cidade, as quais podcriaín ser rerormadíts.c
utilizitdas. Mctnbros de outrits'CTg, quc visitalum o CIT de Marianla, criticantm a funcionalidade clo
Centro, cine se tomou \lin centro cultural c {lc propaganda institucional, o quc contraria o previsto na
nAC.'A l)iretorit da Renova inf'armou que o Crr de Mariaua lbi implanlado FCCentemcnB, ainda cm
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fase de estruturação, e cine sci-ão realizadas açõcs cm coÜunLO com a sociedade, acoitando as críticas
c aümlando que a Fundação trabalhará para desenvolver o conceito estabelecido para os bITs,
con6umle provisão do TI'AC. Sugestão dc dcsconsidentção do C[T implcnlentado cm Mariamn. Outra
sugestão paul itprovação das dintrizes do Programa e que os valores gastos sqüln auditztdos pcjws
auditoria extemas independentes. Leitura cla minuta dc deliberação. }tedigido novo llcln para quc os
CITA secam iínplcillcntados prekrcncialmcnte em espaços públicos, salvo quandn comprovada
impossibilidade. Ajustes na vedação. Desmembramento dc itens, com pi'azlls diferentes pna. !:
pi'oyçtos conceituais nos três Mtlniçipios, em Clscs dc execução {lif'crenciadas.Açahdo o êrmo de 120
dim pam a Fundação organizar enganou entre CTs, assessorias técnicas e atingidos, para! produção
de mnteúdos pam o Progi'ama, conlbrmc solicitado na manifestação dajienova. O Püofcito de
Mariana concordou cm dclibci'ar casta seus aprovada a escolha do Município, isto é. da localidade, e
não do local em que o CIT lbi Construído no Município, Votítção. Aprovada a l)cliberação na 229.
Em seguida, a coorllcnadora da CT.PDCS apresentou it NT n' 12/2018, com proposta de arganizBçl:u
de oficina de indicadores dos três Programas, com a pztnicipação de cspccialistits, mcinbros da CT,
assessorias, atingidos, auditoria independente c cq\jipe da Renova, ein razão da dí6iculdade em alêrii
os indicadoras, apear das melhorias Hcentes- Leitura da proposta dc delibemçãa. Votação. Aprovada
l Deliberação n" 231)- 1'lnc»minhamento 1:32-8:
diálogo e çünholc social çom os atingidos c asscswríaE
na oróxima reunião du CIF. cm çon junta com
início dc dezembro. Em wguida foi aberta a Bala aos representantes dos atingidos. As atingidits
relataram diversos problemas cm relação ao cadastro c indenizaçãa, atrasos no pagamento dtls
auxílios retxoaLivos,'rccoiülcçimento de pescadores e dos impactos económicos no con)ércio à beira
das rodovias.(=ríticits à falta dc informações, morosidade c mal fllncionamento dos escritórios
regionais da Fundação. O rclprcscntantc da Renova esclareceu que existem problctnas de metodologia
icwca do rçconhccimcnto dos pescadores dc subsistência, mas que a Fundação reconheço a data do
l)esüstre como temia inicial para o pagamento i'ctroativo. Com rel:tção ao "J)escador de. Fato
esclareceu que a metodologia de recnnhecimcnto de pescador sem a R(}P está cm fase dc
aprimoramcnto do prtÜeto piloto, quc contará com a participação da SELF'. Foi sugerido club os temas
mlalivos à CTOS sejam tratados em salas reservadas, com a pnsença dos atingidos. dos membros da
(='r. MI' e equipe da Renova, Na sequência, o coordenador suplente da CT-lPCT apresentou a NT n'
22/201 8, rc6ennte ao aprimoramcnto dos instrumentos de acompaiüamento c nlonitommcnto das
atividadcs dos programas acompanhados pela CT. Foi apresentada a manilêstação da Renova
Êtvorável ao ponto dc pauta, çctm mssalvas para que os relatórios mensais sejam entregues à CT-lP(:T
até Q dia ]0' de c:tda mês, cnl conjunto com rclatói'io de lodos os programas entregue ao CIF
mensalmente. cm atendímenLc} à Cláusula 1 92 dn 'l"l'AC, citando novos procedimentos e produtos
Amplo dcbalc. Em alternativa à votitção dc deliberação, restou dwidido o i'cgistro cm ata e envio de
oficio à Renova, quc concordou com a entrega dos relatórios mensais c trimestrais, em pnizos
semelhantes. Regístro cm ata: d:El:!EÉ;.!..!!g931utorizada a lldi
Gümlatos aduluados aos rejatóri . lim
seguida ü cü cüüNmador apresentou a NT n' 23/201 8, que trata do Plano dc Contingência pam chcim
nas tcrrw indígenas e demais comunidades tl'adicionais impactitdas. recomendando a notificação da
Renova pelo dcscumprimento do prazo lixado no item 3 {la Deliberação n" 205, B suga'c a.repachiaçãa
do prazo para atendimento, considerando as recamendaçõcs da NT c a construção .de planos dc
cantingênçia para as demais comunidades trítdicionais çom a mesma metodologia .elaborada l)ana it
Terra Indígena de (:comboios. A CT também solicitou quc a Fundação inclua o deUlhamcnto das
atividadcs relacionadas aos povos indígenas e comunidades tradicionais no Plano Anual de
Cclntingência para o Período Chuvoso 2018/2019, mantendo a CT atualiz8da quanlo ãs atividadcs
vinculadas ans pl:lhos dcscnvalvidos ntjs terütórios.o representante da Renova .reforçou os
argumentos constantes nit manilbstação oferente ao ponto de pauta. dc que apenas a TI de Comboios
é reconhecida pela lundação como arca de possível contaminação caiu a água do rio Doce em caso
de cheias. Amplo debate. Acordo entre os Kprcsentantes Renova e os membros do (:l' pam
repactuação dtl êrmo para apresentação dos planos. Ajustes dc prazos e dc rcdação da minuta de



260
261
262
263
264
265
266
267
268
269
270
271
272
273
274
27S
276
277
278
279
2t}o
281
282

284
28S
286
287
288
289

29'1
292
293
294
295
296
297
298
299
300
:3{)'1

302
303
:{o4
3o5
306
307

3o9
310
311

dclibcinçãc}. Rcgistro em afa:
imnossibilidadc material dc realização do
comunidade 11311liçie!!ab. Votação. Apravad& a Deliberação n' 231. Em seguida, Gai apresentada a
l-íT n" 247201 8/(T-nCT. satln o Fumccimcnto de água c estruturação do abastwimcnto pura a
Comunidade(}uilombola dc Degredo/ES, em integração com as ações da CT-Saúda. Amplo debate
Ajustes nit redução. Votação. Aprovada a l)clibcração n" 232. Por fim, o coordenador api'euaitau a
NT n' 25/2018 da CT-lPCT, que recomenda a aprovitção, çom ressalvas, do Plano de Comunicação
para a CKQ Degredt}. Brcvc dellate acerca do prazo Ajustes nit rcdação- Votação- Apravnda a
Deliberação n" 233. Considerando o adiantiido da llora, a CT-lPCT [àrá os informes na próxima
reunião dn CTF. Na sequência, o coordenador da CTOS apresentou a NT n" 28/2018, relativa à
situação de artesãos e Associações de Artesanato dn Espírito Santo impaçtados. recomendando scu
dirccionamcnto aos programa socioeconânlicos pcrtinontcs. A Diretora da Renova ajegnu quc essit
categoria não «tã contemplada nos programas, apesar do reconhecimento dos efeitos indiretos dos
ilnpaçhs. Amplo debate sobre Q nexo causal dos impactos ecítnâmiços. A reprcsentantc da Renova
inlbrinou que existe planqamcnto para 20 19, scm pinzo dctcnninado, acerca do cadastro dos artesões
Acordos wbrc propostas B prm06 Ajustes na relação da minuta dc deliberação. Mutação: Aprovada
a l)clibcrttção ü' 234. Na sequência, o coordenador da CI'( )S apresentou it proposta dc deliberação
pela validação dos Latos 023 a 025 dü Cadastro Integrado. Votação. Aprovada a Deliberação n' 235
Por lim, o coordenador apresentou minutit dc deliberação para aplicação de penalidades. à. Renova
pelo descuinpriíncnto da' item l da Deliberação n' 182 B do prazc} da Notificação .n' 15/2018:
l)CT/(}ABIN. Kfcrontcs à exwução do prdeto-piloto "I)esçador de Fato" em Linhares. Foi
api'cscntada manifestação da Fundação com solicitação dc retirada do item de pauta:o reprwentann
da Renova informou que será rcalizadit reunião em I'ovoação/flS e Regência/ES para início do
processo dc cngajamenta das comunidades dc comia participativa, alegitndo que não hâ registro na
história do paí! de pagamento de indcnizaçãa a pescador sem o RGP G que ü categoria "pwçador dc
s\lbsistência" não se encontra prevista cm lci. Ressaltou que, por sc traLitr dc metodologia em
construção, a liundação tcvc dificuldades operacionais c administrativas. inermtcs ao. prof«snp
reiterando o rcqucrimentc} para quc a multa não mla aplicada. A PKsidenlc do C[F discordou da f'aja
sobre o ineditismo do caso, pois já lbmtn pagas indcnizações pam pescadores, mediante decisões
judiciais em processos dc licenciamento ainbicntal de mcgacmpreendimcntos cüm i'cas$entaniçntn dc
comunidades. baseadas em cadastros de I'refeiluras c outras provas admitidas em direita, coaDO a
testelnunhal, relatando antigcjs problctnas similares com o cadastrc} clc ribeirinhos que ÜuíâM
solucionados em pouco meses com a participação atava {la comunidade, reduzindo signo Hlcativamuntc
o número de cadastritdos. Frisou que {} ordcnamcnto jurídico brasileiro admite as pl'ovas cloushntes
na sistemática proposta pelo Conselho Consultivo da F\lndação, cm conjunto com a equipe da Renova,
analisada pela'elOS c aprovada pelo CIF. Ressaltou quc a proposta deveria tcr sido aprovada pelo
Conselho 'Curador dü Fundação anteüonncntc à dejibcmção do CIF. 1{ também salientou que a
reparação integral se trata da meta do 'rTAC e do TAC-Gov. O representante dc SindimtQ dos
pescadores prüüíssionais manifestou quc a legislação bmsileirü reconhwe os direitos dos pcscadüns
de subsistência, mesmo scm pertencer a nenhuma associação ou possui regisLro profíssiunlal, pois Q
scr humano tcm o direito cle pescar, e até dc citçar, para alimcntal' a si púprio e à sua BamíliR. A
epresentanlc da CTOS apontou falhas da Renova no processem de implantação do pm]elQ- rcssaltatüo
mudanças nit metodologia de aprovação pelo (:nnselho Curador, o que levou ao ituHCntn da
burocratização do procesm dc reoonhwimento do pescador dc subsistência, mesmo sc ti'atenda de
um projcto piloto. advertindo quc a morosidade causa repercussão social negativa bits conlunidadcs
o cclordenador da CT-BIO manifestou quc desde do inicia foi sugerido à Samai'ça que procurassctn
as colónias e assctci:tçõcs dc pescadores, PSF, escolas e CRAS, para ctbtivamentc averi.luar quem
realmente cra pcscadnr, pois aparentemente o número de pescadores aumentou, o quc pode provocar
um impacto siglúfiçativo na capacidade de suporte do Hmbientc, já impactado pelo Desastre. A
l)iretora dit Renova reconheceu problemas no processo dc apl'ovação intima da proposta c que dç
tàto o proldo fni tr:tzido ao CIF sem a itprovação termal dü Conselho Curador. o {luc contribuiu para
o atraso da politica. A Diretara mcnçionau nclva proposta, wm maior abrangência, c:om o oUetivo do
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consüuçao de ])olitiça de cadastramenLO c iüdcnizatória para loja a calha do rio Dclce. Os resultados
do prcÜcto piloto sci'ão apresentados em .janeiro pai'a o (=onsçlho Cui'apor, para scr aprovado na
reunião dc fevereiro e implantado a partir de março. Amplo debate. Discussão sobre a morosidade
paul c} início dus atividades relacionadas aos proüetos Guias políticas depcndcnl de aprovação dü
(=onselllo Curador, que bloqueia as bozts iniciativas dos técniu)s. Amplo debate acerca da l)arlicipação
inltcqucntc dit SEAP na CTOS c da garantia de suporte dessa Secretaria tto prqeto de rcconheçimento
dos pescadores em colaboração à Fundação, tendo em vista a incerteza acerca da alocução ministerial
da StqAP no próximo governa, o que poderá gerar novos atrasos. Registro cm ata: JIÊ$8alvu do (;l b
gllB!!!gá..p811igipação da S[AP wma não condiciona!!&â:.g3Êg]!gãg dQJltQiÊ!!L::Pescada' de latqj:
Por nim, o coordenador cla CTOS cotnunicou quc a Ncltinjcação n" 15/2018 do CIF, expedida cm razão
do descumprimcnto do prazo paul início do projcto piloto "Pescador dc I''ato" pKvisto na Deliberação
n" 1 82, não tbi sequei' mspandida pekt Fundação, a q\lal se mitnilLstou sobre c} tema somenle duas
sejnanüs aplls o prazo de 30 dias pKvisto na notificação, por ocasião da abertura paul manifestação
sobre os pontos de pauta da ])rebente reunião. O Secretário Executivo do(:rF coi'robot'ou que ü Renova
não apresentou resposta à notificação mencionada. bcm como juslillcativa, recurso ou comumcaçaQ
sobre a adoçào bits providências dentro do prazo esLipulado. A equipe da Fundação pesquisou na
documentação intima e exlcma pertinente 80 tema B wnllrmou que realmente não respondeu
6armalmente à Notiülcação n' 1 5. Dianle das considcmções, a Presidente propôs votação preliminar
sobre a manutenção do ponto dç pauta. Votação. Aprovada a manutenção do poRIa dc pauta, com
rcgistro dc abslenção da Prwidcntc do CIF. l.eitura dit minuta de deliberação. Ajustes na rcdação
Qu(5rum qualiülcado para imposição clc multas \ cria;cadc}, com nova abstenção da Presidente. Votação
Aprovada a Deliberação n" 236- Ao final dit reunião, houve sugestão clc que as reuniões ordinárias
clo CIF scUam realizadas cm três dias, sendo a reunião preparatória restrita à tarde do primeiro dia,
Ihcilitandu o deslocamento dos membros. e outl'os dois dias dc reuniões abcnas. Tal sugestão se
justinlca pela extensão das ])aulas das reuniões c das discussões, quc passarão a contar com a presença
dc novas tncnibros rcprwcntantes dos atingidos a scicm indicados, evitando-se quc os debates
técnicos c jurídicos sejam dQmasiadameilte encurtados c os demitia informes pautados sejam
suprimidos, devido ao atraso no seguimento dos itens da pa\jta e o avanço da holu, garantindo-se
horário de almoço razoável ito$ participantes. Votação da proposta retifícada do Calendário dc
reuniões ordinárias para Q ano 2019. Todos dc acordo. Aprovada. Encaminhamento E32-9:
Anrovacão da reliíicacão do Calendário CIF 2t)1 9. A SECEX dará tlubligjdgdç..gQS..dbiLBgÊ!!dgdlB
para a$ práximm I'euniães ordinárias. Arcunião sc encerrou às dczcnove hclras c quarenta minutos do
llla viné e nove de nnvembru de dois mil c clçzoito. Aos trintit dias do mês de novembro de dois n)il
e dezoito, às nove horas e quinze minutos, no Auditoria da Superintendência dc} IBAMA em Minas
Gerais. localizado na Avenida do (:Qntomo. no 8121. cm pejo Horizonte/MG, fiii retomada a
segunda pai'tc dti 32' Reunião Ordinária do Comitê Interlbdcrütivo, instituído no âmbito do TI'A(
e dt} TAC- (}ov, rG6erentes ao Desastre dc Mariana/MG. A T)residente do (=1 f' cumprimcntott todos os

presentes c rciniciou os trabalhos com a apresenlitção da Diretora da Renova sobre o balanço bits
açõcs dc 2018 e plancjamcnto dc 2019, com ênfase nos programas socioeconómicos- Foi exibida
linhít do tejnpo relativa ito Cadastro. cm complcmcntação ao tema tentado pela CTOS no diit anterior.
A l)iretora da Renova assceurou a continuidade do cadastramentc} e d:ts indcnizações. A representante
da CTOS alertou sobre a dcmom c o longo processo relativo ao PI M, demasiadamente extenso enfie
o cadastro e ü e6etiva indenização. O representante da Colónia dc pescadores solicitou regisLro cm ata
dc} requerimento dc inshjação de escritório de cadastro da Fundação cm Conselhciio Pena/N[G
Seguindo a pauta pendente do dia anterior, o coordenador da C'F-BIO apresentou a atualização dos
Programas acompanhados pela CT c expôs o relatório do monitoramento da ictiofauna c insetos
aquáticos, com previsão de conclusão da avaliação do estado de conservação de espécies nativits, atõ
janeiw de 20 19. Com relação à Cláusula 1 6)5 do TTAC, a entrega do relatório inicial, com d:talos
pretéritos, está prevista para a mês de novembro, e o relatório anual do monitor'amento de [artaibgitK
mariiüas, com análise comparativa dos resultados, [oi protocolado no ]ina] de outubro. O
coordenador informou que os últimos documentos gerados pelo Acordo dc Cooperação FEST/UFES-
RRI)M foram recebidos pela(:T-BIO ejn setembro, contendo as discussões dc adequação
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inctodológic& das equipes cine estão ctn campo e mar dado scteinbro, realizando as roletas du pcriodll
swo. bifomiou ainda quc a minuta dit chamada da Convénio da l;A I'EMIG lbi concluída esta semana,
restando pendente a autorização do diretor-presidcntc da entidade para publicação. No quc tange à
Cláusula '1 67 do 'l"rAC. o 'lR do COTAS/MG está scüdo flnalizitdo, mas sem a pi'cvisão dc todos os
cquipamcntos necessários- O CETAS/ES segue em processo de 6onnalização do tcncno doado pela
Pmfeitura dc Serra/ES. Quanto à Cláusula 168, a avaliação ecológica rápida se encontra cm Ctsc dc
apresentação da proposta dc dcünição de áreas-cona'ole e, acerca da(:láusula 181, [uMID obtidas
cuido anuênçias das 17 UCs. dcz estão cin análise c duas ainda serão solicitadas. Em seguida, o
coordenador apresentou a NT n' 1 8/2018/CT-lilO, contendo as recomendações da "l' OHICiD& de
l)iretrizes para consolidação dc ui)idades de conservação a6etüdâs pelo rtlmpimento da Barragem de
Função". Leitura integral da minuta de deliberitção c quites na rcdação. Votação- Aprovada a
Deliberação n' 237. Na sequência, o coordenador dit CTEI apresentou a NT n' 67/201 8, relativa aas
gastos exuaordináíios da cwrdenação da CT a serem ressarcidos pela Renova, mediante a compilação
das despesas reitlizitdas no período de 05 de novembro de 2015 até 3 1 dejulho de 201 8, cngjobando
gastas wm pessoal e logística durante cerca de dois anos de atividades da CTRI, com HOntante
aproximado dc R$400 mil. Apresentada a manifestação da Fundação. Foi incncionado que as demais
(;Ts também realizaram muitas despesas não rcssarcidas, as quais ainda não furam colnputadas c
sistematizadas. Sugestão dc quc todas as CTs e órgãos comlmncntcs do CTF realizem levantamento
nos moldes apresentados pelo INDI, cln aderência às Diretrizes Básicas para Rcssarcitncnto
aprovadas pela Deliberação n' 171, considerando o custeio iniciado após it aprovação da Dcjibenação
n' IS7. F'oi inFomxêtdo quc na próxima reunião ordinária a CTEI reunirá todos os gastos realizados
pela CT, não somente da coordenação. A Presidente do CBll-Doce mencionou quc lói enviado oficio
à SECEX contendo a discriminação de todos os gastos rmlizados pela entidade, com solicitação dc
ressarcimento de despesas cm torno de ]i$1 00 mil. A i'cpresenLitntc da S FLAMA também inlbrmou quc
o Governo do llS enviou os cálculos balizados piora ressarcimento dos gastos extraordinários por
outros órgãos não listados no Anexo l do TTAC, pnvisLo na Cláusula 141. Enc»minhamento E32-
10 : A SECEX encamiiüará oHçia-circular para as coordenaç
)roçedam n levantamento dos gastos ainda não rc d&-N-!' n'

ii;iÓÓiã li; iitÉI. Encaminhamento E32-11: A SE
iR ;iiiliéi acuda dos castos reembolsáveis c aplicação do
Por üm, fní comunicado quc {lcvcrá haver renegociação dos tentos com a Renova, visto quc existe a
previsão no parágrafo único da Cláusula 141 do TTAC de que o i'cssarcimcnto desses Êwtos
extraordinárias será rcalizndo após it implementação dos Programas. Adiante, o ccltlrdcnador.da CTEI
6ez novos relatos sobre o hnpasse reliilivo ao ressarcimento dos Municípios, alertando que o
cronograma aprovado pelo CIF na Deliberação n' 208 não 6ni cumprido.(') coordenador frisou que
Tcmio dc Quitação apresentitdo pela Renova abrange temas alheios ao rcssarcimcnto, não prcvlstos
nit clclibcração do CIF c no 'l'l'AC, o quc gerou grande polémica. A [)iretora da renova alegou quc o
atraso se relncitlna à govcrnança da f'undaçãü, a qual tBmpouço incorporou a correção dos valons
pelo IPCA, apresentandujusLinícati\ras. Os Preceitos argumentantm quc a Fun(lição havia consumado
o pagamcnta, mas a exigência de dctcmiinadas condicionantes sobmslou a assinitlLtra dos Termos dc
Quitação pelas Prclêihiras, dacumprindü o acordo dc} prazo para pagitmcnto, o quc ocwlonüu
diâlçuldades financeiras c políticas aos Municípios, tendo em vista compromissos assumidos- b'oi
questionado Q fato de que o referido termo apimenta abrangência maior do que a simples quitação de
Bustos cxtraordiaários, oldeto da deliberação do CTF, contendo termos excessivos, os quais. foram
apresentados pelo coordenador, em especial os itens 8.1, 8.2 c 8.3, que cclndicionamm o rwsarcimenlo
municipal a assuntos cxtcmos ao TTAC e à govcrnança do CIF. As negociações avançitritm aa longo
elas Últimas semanas, com itdcquação dc alguns itens, revisões e novas versões do termo, porem a
cláusula dc renúncia à açãe} em curso no wterior 6ui mantida. O Prefeito de Mariana defendeu o
direito dos Municípios pleitearem os tributos ccssantes não abarcados pelo TTAC, o qual nãa loi
assinado pelos Municípios c que não prevê programa relativo aos tributos cessantes. O advogadc} da
Renova mencionou sobre nolilicaçãa recebida pela Fundação proveniente do escritório de itdvocacia
rcsponsáve] pela ação em jurisdição estrangeira. Amplo debate. O Promotor do ]vlPMG esclareceu
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quc o Tcrlno dc Quitação deve possuir ob.jetivo espwínlco Klativo ao que clbtivanlente está scnd{)
cluilada, não devendo prever outros tci'mos que extrapcjlein o ressarcimento previsto no TTAC. A
I'residente asseverou que o CTF não incentiva os Pmf'oitos a judicializarcm questões lera do pitas,
atendo-se sclmente ao disposto no TTAC e no TAC-Gov. Foram exposLos o posicionamento do CTF
sobre a matéria cm q\lcstão c as encamlnhamentos decididos na rcuniãí} preparatórios do dia anfcriar,
enlrc eles o agendamento de reunião com o MP de Fundações, a sugestão de audiência com o Juiz
F'ederal da 12' Vara de Mal, atualmenk cm licença, c a Notificação da Renova pelo descumprimenlo
do item 8 d& Deliberação n' 2{)8. O (:IF manteve a posição dc que o Tenho dc Quitação deve sc ater
cspwíüca c cxclusivamcntc aos valclres pagos e quitados, os quais (deverão scr descontados de
quaisquer outras anões judíçiiüs propostas c cvcnHalmente vencidas pelos Municípios, que Dito
poderão receber a quantia duas vezes, por se Lritlar da proibiçãojurídica do bfs ifi fde»r. A Presidente
clo CIF questionou a Fundação acerca da quantiditde de Prctbituras que assinaram termos de quitação
c cluitnlasjá 6clram pagas. O repKscntantc da Renova informou quc, até o mQmentt}, quinze prefeituras
coram llagas, sendo que dezoitc} itssinitntm o termo. Encaminh»mento E32-1 2: Q..ÇIE. otiç ará a
Renova Dará csçlai'cçimcntos sobre o número de PrekiLuras rcssarcidas. bem ÇQIDg $çlbiiç y Bal !!ç
dtlg asnos exlraordiná . Amplo debate sobre a
notificação da Fundação, visto que o prmo da Deliberação n' 208 1bi parcialmente dcscumprido
também fai sugerida a possibilidade de noti6lcação pelo dcsctimprimento dü item 5 da Deliberação
n' 208, quc prevê a corrcção dos valores pela iPCA. Amplo debate sobre a votação dc deliberação
extra l)ituta com detemünações do CIF referentes ao termo de quitiição. A Presidente do CIF reiterou
que nos Tempos de Quitação deverão cclnslar o podado ç a identiGjçação dos tipos dc gastos
ressarcidos, assim como a discrhninação dos valores a que cada Município faz.ius, mnlbi'ille prex'isto
na Deliberação n' 208, em leitura ao texto elaborado na manhã do dia antepor. Nos tempos
mencionados não deverão constar exigências cxtcmas à própria cluiLação dos gastos públicos
extraordinários realizados decorrentes do rompimento da barmgcm de F'undãa, desde a data do
Desitstre até a itssinatura do TIAC. Diante desse posicionamento do CIF, o I'romotor de Justiça
sugeriu que a F'undaçãc} Fosse noLiHjcitda mediante rcgistro em ata, visto quc os advogados da Renovit
estão pruentes nesta reunião. Os representitnlcs da Fundação concordaram. Ajustes nit vedação da
minou dc notificação. Os Termos dc Quitação, inclusive aqueles porvcnturajá Himtados, deverão scr
ajustados. Discussão sobre o prazo para providências pela Renova, restando acordado quc os ajustes
deverão ser rmlizados em dez dias. Todos de acorda. Votação. Aprovadas a Notificação c os
cncaminhamcntos. Encalninh8mento 1.}32- 13: Notilicitção da Fundação RenÉlyâ,BQID..!Egjã1129D
ata. obra alcndimcnto das dctcnninacõcs do Ct b referentes ao Termo de QuililçãQ..IÊ!:!çiylLgQ
ressarcimento dos gastos oúblicos extraordinários dns lvÍunicípios. no prazo dtLlg..dl3:. A
fomlalização da Notificação e o teor clc} posicionamento do CIF serão reiterados por ofício enviado à
Fundação, cm codtlnto com a solicitação de informações prevista no Encaminhamento E32-12
Encaminhamento E32-14: O cumnrimcnto desta Notificação c do item 8 da De:!jbECâÊâQ..D1.2Qg
sei'ão analisados na próxima reunião do CIF. com oossibi] idade de deljbçBçãgjgblEJ11çlDi!,.inclusive
tara anliçacão de multa caso ocorra novo descuinDrinicnto da noti6icaçãg: A g!!ili$ç 4p ;t!$S!!!!!g

encontra-sc pi'avisto no item 9.1 da Pauta da 33' Rç
çl11.CIF. Nit sequência, o coordenador da GREI relatou club it Renova apresentou :t proposta ltitrit o
ressarcimento do Município de Aracruz/ES, cuja nova ajocação de recursos adotou como rcfcrêilcia
o valor mínimo proposto aos demais Municípios, scln coi'acção pelc} TOCA.. Também informou quc ü
Fundação protoçolou i'cctjrso administrativa conta'a a Dclibcração n" 225, solicitando rçexame dos
argun)Gatos c documentos apresentados pela CTFll, mitra club seca vcriüçada a aderência dos pleitos
dc T io Doce e Santit Cruz do Escalvado/MG ao TTA(: e ao propósito instituidor da renova, sendo
alegada a inexistência de obrigação legal dit Fundação cln arcar com o ressarcimcnto decorrcntc da
Etustação da arKçadação fiscal dos entes fêderzttivos. A Presidente do(=lb' esclarcccu quc, conromic
decisão na parte restrita da reunião, os rcçunos administrativos interpostos pelit Renova serão
rwebidos preliminitmlenle e aguardarão orientações da IAJ, sem conter ct'cito suspensivo. Nesse
nterim, al undação deverá cumprir as deliberitçõcs do CIF c as CTs continuarão os trabalhos, visto
quc não há previsão desses recursos no Regimenlo Intimo ou no TAC-Gov. Eln seguida, a

].' '
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coordenador hz inlbrmcs subi'c o Pnojeto Inova Mariana, acerca do Programa Agroccológicn dos
Acamllamentos e Assenlitmcntos dc Rcfbrma Agrária da Ca]])a do Rio Doce, c do Escritório dç
Prefeitos. A CTEI fcz esclarecimentos sobre o pedido de dilação dc pi'azo da Renova relativo ao
projcto dc digitalização da rede rádio da T'M\(G cm Ponte Nova e Rio Doce, e sobre o auRÍCULa cin
cerca de RS200 mil do valor gasto com a rede de rádio para aquisição {lc novos equipamentos

para cumprimento em 31/03/2019. c aprovação do yal
com gasto total de R$1 .fi97.000,00. Por titn, o coordenador da CTEI fe7 infomlcs sobre o plano para
o Tcrli6rio 2 do Programa de retomada dias Atividadcs Agropecuárias c sobre os editais da FAI'EMIR.
Ao linitl. o Relatório dc Atividadcs da CTET(201 6-2018) foi entregue à SECllX em Incite digital,
juntamente com todas as Notas Técnicas devidamente itssinadas, para publicação no site do CIP'
Amplo debate sobre Q custeia dos alingidos. A Renova se negou cm custear a$ dcsllesas para
participação das pessoas atingidas nas reuniões dit CTEI. Cl\CORSA e CTOS. Comunicação à Renova
sobre a Encaminhamento E32-5, rcgistrado na reunião preparatória, para pactuação sobre regra de
transição pai'a custeio dos atingidos. Próximo item de pauta, o representante da Auditoria Emst &
Young apresentou as alterações do Procedimento Operacional T)adrãa. contendo as dirctrizes (luc
norteiam as ittividttdcs dc competência da auditoria independente, conRomtc oliçia pautado na reunião,
çom as premissas relativits à avaliação dos dispêndios- Encaminhamento E32-1S: Sçli.!!gçadadB
reunião com a auditoria I'IY. anterionnenle à oróxima reunião dl} çlF. Na sequência, o coordenüdoi'
du CT-ECLET apresentou a NT n' ] 5, referente às açõcs de apoio psicopcdagógico para alunos c
profissionais das escolas impactadas, as quais deveriam tcr sido fcüjizadus durante o Feri(}do dc 3ó
meses contados da assinaturit do TIAC, contbrmc Cláusula 93, poüm falam efctivalncnte iniciadas
somente no mês dc outubro deste ano, quitsc hês anos após Q Desastn. Na NT n' 15. a CT-ECLET
apresentou divergência conçcinlal quanto ao atendimento psicopedagágico previsto no Progi'ama de
Recuperação dns Escolas c Rcintcgração a Comuniditde Escalar, sobre a cüpacitação e jllmada dos
profcwores e acerca das muditnças dc alunos nas esc€1las nos últimos três itnos. O coordcnadar
intbrtnou quc a proposta revirada pela empresa conta'atada pela Renova atende à propor(a çctnceitual
psiu)peditgógica da cclucação pübjica, com execução cm tÉs fases: avaliação nçuropsicopcdagógica,
em 20 1 8, apoio docente, cm 2019, c assistência clínica, çin 2019 c 2020- A CT rcconlleceu o cstbrçn
técnico para definição conceptual do ittcndimcnto da Cláusula 93 c sc manifestou pela validação do
Plano dc Trabalho 201 8/2020, contudo solicitou rcadcquação dn documento original dc dcünições clo
prognnnü, parir atendimento das ponderações conceituais c metodológicas da NT e I'areccrcs anexos,
fixando o llrazo de 30 dias para envio do relatório clip primch'a t'ase dn plano dc trabalho, após seu
cnccrl'anlcnto. A proposta da Fundação para manutenção do Programa pejo peíícldo dc 3 anos após o
rcasscntalncnto das comunidades e pessoas atingidas foi considerada adequada pela CT-ECLET.
Leilura dit minuta dc dclibcmção. A manifestação da Fundação sol)re o item dc pauta foi itprcscntadit
A rtpi'csentante da ]tenovit infümlou quc a Fundação concorda çom quase a totalidade dit Nota,
divclBindo apenas da aplicação d:t multa pelo dcscuinprimentn da Cláus\lla 93 clo mAC, solicitando
l negociação da penalidade, visto que a Fundação sc dispôs a ampliar it abrangência do Programa. A
representante da Renova rwonhcccu o atraso de 30 meses para o início do Programa, diswrmndo
sobre as justificativas- O coordenador da CT-ECLI'IT concordou quc o Progl'ama sc csteildeu com
relação ao projcto arigin81, senda expandindo pam a i'ede Estaduitl dc ensino, sem quc sc limite à
priorização de detemiinadas escolas cm detrimento de outras. Continuou alimiündo que as itlcgações
da Renova não a isentam bits obrigações palmadas no TTAC c as medidas previstas ]branl claramente
dcscumpridas, defendendo a aplimção da multa como compensação aos alunos e proltssores pelas
perdas dos bencHicios por mais de dois anos- Ampla discussão,o Secretário Executivo do CIF â'içou
que a multa diária não pode scr I'ctroativa aos quitsc mil dias cm que it obrigação dc apoio
psicopcdagógiço previstit no TTAC não lbi cumprida, comc} constatada pela (:T-ECLET. Assim, a
multa diária não poderá ser fixada, visto quc a obrigação vem sendo cumprida desde o último mês,
cabendo apenas a nlxação da multa punitiva pelo descumpritncnto do pr:tzt} previsto na Cláusula 93
dn TTAC,'sendo ressalvado quc a Fundação e as empresas Juram prévia e fomnalmcntc notificadas
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pelo dcscumprimento da Cláusula 93, em agosto dc 2018, por meio d:t Notificação n" 09/201 8-
l)CT/GABIN. A CT-H(:LET recomendou que o vttlor a ser pago pela Samarco cm razão da multa
clcvcria ser utilizitdo cm medidas compensatórias adicionais, complcmcnülres ao Piogritma de
Recuperação das Escolzts c Reintegração da Comunidade Escolar. as quais sumo definidas cm ç€1mum
acordo mm os Municípios dç Band Longa e Mariana. Ajustes na rcdação da deliberação. Votação
Aprovada it Deliberação n" 238. Encaminhamento E32-16: Q.ÇIE..8Q!!!ÍÊalá-a--Sal11aule-.iZêlZ

. Seguindo a pauta, o.coordenador da
C:T.ECLET apresentou u NT n' 16, relativa ao Programa de Apoio ao Turismo, Cultunt, E3poiles c
l.fizer, cine comidcra Q Meinurial dc Bento Rodrigucs como medida dc cunho rcpamt(brio. c Hall

cnsatório, scllicitando rcpoctuação das Cláusulas do TTAC e a inclusão du Mcmarial no
I'rogmma dc PKselvação da Memória l histórica, Cultural e Artística. Também fni itnalisado o

cimento do Programa, lmr cinco anos, no valor de RSl14 milhões cm recursos compenszttórios. O
coordenador explicou a necessidade de distinção dc recursos tios editais entre os Muniçípias mineiros
e capixabas. Leitura da minuh de delibemçãa, para aprovação, com ressalvas, das definições do
Pi'oWamit previsto nas Cláusulas 101 a 105 do mAC. Apresentada manifestação da Renova soba o
tema, que acatou a sugestão do Estado do ES, quc pclssui uma politica dc J'oft8lecimenlos dos fundos
estadual c municipais. O caordcnador apresenLou as restrições cm relação aos proletos especiais dc
desenvolvimento com foco no Türisillo para a região da ]''oz e dc Mariana, por serem esses fcsti'tios
a anões ponluais dc apoio a eventos c capacitaçãc}. Ressaltou os Pareceres do Governo do liS
solicitando a inclusão dc obras estrutuntnlcs para retém:tdâ no turismo na região, bcm como as
discussões iniciadas pela CT. junto à Secretariit dc Estado do Tuüsmo de MG c Prcfbitua dc Marianü,
sol)i-e anões cstnlturantes neste Município, relacionadas à acessibilidade, readequüção da censo de
convenções e do tcnnina] rodoviário. para as quais solicitou estabclwimento dc prazc} para
apresentação de estudos pela Renova. O reprcscntante da Renova solicitou altcmção de diversos iras
da minuta dc dc]iberação, sugcündo duetos na redução c nos prazos. Amplo debate. Os ])ruas dos
tens 3, 4 c 5 [oraln acordadas, sendo diferenciados peças ações a serem cxwutadas cm Municípios

distintos, U)titção. Aprovada a Dcliber:ição n" 23ly. Nit sequência foi apresentada a NT n" 1 7/CT-
ECLliT, referente ito Progran)a de I'reserv:tção da Mem(brio Histórica, Artística c(:ultural, previsto
bits C[áusu[as 95 a ] 00 dü TTAC. O Programa rcsttingc ações dc preservação ã micronegião de
Mariana, para bens toml)ados pelo IPHAN e ao paüimânio cstaduztl. Discorreu sobre a necessidade
da inclusão de bens cin divçisos Municípios. para i'ecuperação c presen'itção material e das relações
sociais desenvolvidas nesses espaços. Comt} exctnpla, citou quc os sítios históricos de São Mateus ç
Itapina, no ES, e o Complexo Paisagístico de Tbituruna, em Govcrnadai Valadarcs. O cootdcnadnt
pleileou il rcvisãa extraordinária do Programa paul inclusão dos sítios, porém a maniHestaçãa
apresentada pela Renova não çoncordnu com a proposta dc revisão da Cláusula 95 do TTAC, sendo
Ihvorávcl à inclusão das localidades no T'rograma dc Apoic} üo Turismo, dc cunho cclmpcnsatório,
após a elaboração do inventário dos bens culturais. Assim, a minuta dc deliberação não R)i votada e
o coordenitdor solicitou o registro em ata para que a Ftmdação apresente o inventário realizado.junta
aos órgãos estaduais c f'cderal de p:tlíimõnio histói-ica, cultural e arclucológico .situados nos
Municípios impactadus, juntamente cam proposta dc preservitção dos mesmos. Acordo relativo ao
prazo de 90 dias para apresentação {lo inventário- Encaminhamento E32-17: A.!!!!idaçã11.119Z9a
apresentar à CT-ECLET proposta de ampliação do esctlp
iÕÓ ;i;l;f;i;AC. nariz inclusão dos sítios hisLó
ÉiÚlil; liÓ Éii;i;iil; Sa«t«, .

plBgçlJla99diaS. Em seguida, foi apresentada a NT n' 18/2017 da CT-ECLET, relativa ao Programa
de Educa(;ãü pam a Rwitajiznção da Bacia do Rio [)oce, {luc sugeriu a itprovação da concessão de
bolsas dc estudo pane curso dc foi'mação de educadores do referido Programa. Leitura da minuta de
clelibcração. Amplo debate. O coordcnadoi' almntou para a terceirização por parte da Renova na
contxatitção dc consultorias com recursos colnpensatórius, os quais deveriam scr considerados gitslQS
administrativos. conlbrmc entendimento da CT. Ademais, recomendou Q não reconhecimento pelo
CIF da despesa de conhalação dc consultoria, no valor total dc R$1.652.000,00, no âmbito do
I'rogranaa. Sugestão de que o item 3 sqa registrado en] ata, como orientação geral do CIF à Renova

w.,
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Regislro em ata:
execução de prp
dç çglp!!!!içgçêalgçgi! g;;Baie11ajs. Ajustes nit rcdação da deliberação Fixado o prazo do item l
Vülação. Aprovada a l)cliheração n" 240. 1'or nim, o coordenador da CT-ECLET. apresentou as
cstralégias para uso dos recursos coinpcnsatórios, conlbrnlc disposto na NT n' 19/2{)1 8, expondo as
seguintwjustificativas: a educação e cuILma colho cllaves para a desenvolviinen , a ralação enUC as
dcsigualdBdes educacional c social, o analhbelismo c a evasão escolar, as metas dcls Planos Estaduais
clc Ed\ilação, o investimento cm educação integral, a manutenção e ampliação da abata na mdc
estitdual dc MG. a criação de labonitórios pai'a o ensino médio pl'onissionalizantc cm Mal, a mclhnria
da inftaeshltunu dc escolas em três Municípios capixabas, e a capücitação continuada para
professores. Leitunt da minuta dc deliberítção. Proposta de rcgistro em üla do enl;amiNiamenlo c
envio dç oficio à Renova. Encaminhamento E32-18:
leviintamentos dç dcmandns realizados pelas SecreLit
conforme doculnenUçãQ anexa à N'f D
rooasta de aoliçaçã., üé ncil;il;i ;;lÚi;;ii.tü

comum acordo caIU a (:T e instituições educacionais A reprucntante
da Renova comunicou quc a Fundação já rwcbcu parte da documentação, que está sendo analisada e,
cm seguida, será apmsmtada pi'Qpostit de critérios de aplicação das recursos. As treze horas e trata
minutos a reunião foi suspensa para o almoço, sendo retomada às quatorze horas e .vinte Minutos
Adiante na pauta, a coordenadora da CV-SiiQA expôs a análise da revisão do pleito dc esgotamento
sanitário e a reuvitliação dos pleitos de resíduos sólidos dc São Domingos do I'ritta/MG, confonl)c
NT n' 27/201 8. Leitura intepal da minuta de deliberação. Ajustes na redaçãa. Votação. Aprovadit a
Deliberação no 241. Em seguida, a coordenadora aprcscntau a NT n' 28/2018 da Cl-snQA, que
analisou as solicitações dc Municípios dc Bom Jcsus do Galho/MG e Caratinga/MG, no âmbito do
Pi'ograma dc cometa B tratitmcDto dc esgoto e de dcstinação de resíduos sólidos, cni wmplcmcntação
às NTs n' 19 c 20 da CT. Leilura intcgi'al da minuta de deliberação. Votação. Aprov'ada a l)eliberação
n' 242. Enc:uninhamento 1l;32-19: A SECEX cncaminht
Municípios abrangidos nQ$.dQç111Dgl!!!EJIB!!!gdQS.pglgCl:$!!QA. Por último, a coordenadora da CT-
SHQA têz csçlarwimentos sobre o Pi'ograma de melhorias dos Sistcina de itbastcçimento dc ágw
iilüonnttndo quc a libcração da planilln dos dados do PMQQS ocorrerá após it implcinenLação. de
pjata6arma digital com cadastro do usuário para segurança accru à disponibi.libação dos dztdQS.
Apesar do entendimento no sentido que os dados brutos são públicos, o controle do itcçsso se fàz
necessário para manutenção da veracidade desses dados. A Pnsidentc do (:TF sugeriu que os dados
validados ajam prontamente disponibilizados no sito do CIF'. Encaminhamento 1:32-20: A
coordenação do GTA-PM00S cncaminhztrá a
nasiladaEIE. A partir de janeiro dc 2019, será liberada consulta aos dados brutos no site do.CIF, por
meio de login c senha. Os órgãos dc recursos hídricos do Estado de MG c ES também disponibilizarão
os dados em seus respectivas sitas. I'oi' nim, a Presidente 6ez intbrmes sllbrc o novo site do CIF, em
lâsc dc implementação, o qual será llospedado no site da Presidência da República. .A w})rcscntante
da SEARA relatou problemits dc abastecimento de água ocorridos na comunidade de Regência,
nfumladcls no OHcio n' 017/201 8/CTIXDS do Município dc Lineares. A rcpresenlantc da renova
apresentou explicações sobro o episódio. Seguindo a pauta a coordenadora da CT-CASA apresentou
minuta dc dcliberBção parir aprovação do encenamcnto do Programa dc Gestão dc Riscos Atnbicntais
na Arca Ambicatal 1, previsto na Cláusula 176 do mAC, após relatório da auditoria independente,
con6omle disposlo na Cláusula 195. Rcclação dn item, quc comunica a continuidade do
monitoiamento dít estrutura dc cclntenção do rqcito pela Samitrco, caiu acompanllamentu dos Órgãos
competentes, mesmo com o encerramento do Programa no âmbito do TTAC. Votação:. Aprovada a
Deliberação n" 243. Na sequência, a coordcnadoi-a du CT-GRUA propôs minuta dc deliberação para
a criação do GT "Manejo de R4eilos c Recuperação Ambiental", que objctiva a integração entre CTs
das discussões pertinmtcs à execução dos praÜctos relacionados ao Prognuna dc mare)o dc releilos
hlçlusão de naus CTs. sob a coordenação da CT-GRUA. Votação. Aprovaclü tt Deliberação n" 244
Dando prosseguimento, it coordcnadoin apresentou a NT n' 08/2018 (;11(iRiA. que aprova os
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Trechos 6 c 7 do Plano de Mando dc Rdeitos. Dúvidas Q esclarecimentos. Comunicado subi'c a
possibilidade dc Kvitalização de cachoeira impactada, com a dragagem do rqlcito depositado no poço
e disposição adequada desses ideitos em árm licenciada. O trabaho da CT-GRUA fui enaltecido,
sendo hifonnado que a aproç'ação dc novos trechos está pautada nit próxima I'eunião do CTF. Leitura
da minuta dc deliberação. Votação. Aprovada a Delihcrsição n" 245. Adianto, a coordenadora propôs
a altrovação de obHelivos, projetos e escopos dos Programas dc Sistema de Contenção dc Rqeitos.e
dc Mando de Rqeitos, mnlbrmc NTs ni 09 e n' 10 da CILazRSA. Lciturit e ajustes da minuta de
dclibcmção quc conterá aprovações rotativas aos dais Programas. A Renova poderá aprmcntw

tuas clucsLionamcntos ou discordâncias sobre o disposto nas NTs, bem como versões atualizadas
clãs definições dos Programas, cm até 30 dias. Votação. Aprovada a Delibcr:tção n" 24fi. Por hn,.a
coordenadora apresentou a NT n' 11/2018 da Cr.GIRSA, que diz respeito aos encaininhamentos da
24' rcuniãa da CT-GRUA, referentes aas estudos previstos na Cláusula ISO do 'lIAC, destacando a
pendência relativa ao lcvantanlento dos estudos anteriores ao Dcsastle. Próximo item dc pauta, o
representante da CT.Sitúde apresentou a NT n' ll /2018, acompanhada da minuL? dc deliberação com
dctcrminüçãa dc adequação ao Plana dç Monitoramcnto da Quitlidadc da Água para Consumo
Humano. Foi aprcscnhda manifestação da Rodava questionando alguns itens da NT. A sugestão dc
custe do prazo para 40 dias fbi acatadit pela CT-Saúde. Quanto ao item referente aos pitrâmctras a
serem analisadas, não houve consenso. A (yl' mitntém o posicionitmcnto registrado enl ata da última
reunião ordinária do CIF. nas linhas 255-256, rittiHlcado pelo CIF: pai'a análise do padrão
niwclbiulógico no monitoramento da qualidade da água. O nprcsentanlc da(;l:Saúde apresentou
Ofício de nsposla da CT à manlf'estação dit Renova c reforçou (luc o monitontmcnto desse paiâmeü't}
será realizado duas vezes ptlr ano, scm maiores custos à Ftindação> salientando {luc, uma vez.quc a
parâmetro da turbidcz da água Goi alterado pela presença dos rqeitos, o parâmeüc} microbiológico
também fui itllçrado. demonstrado o nexo dc causalidade. A rcpresenlantc da ]tenova iniciou
discussão quanto ao escapo da inclusão da análise desse parâmetro no monitoramenta, sc sana
rcparatória ou compensatória. A Presidente do CIF insistiu que essii questão não pode postlxgar a
exwução clãs atividadcs previstas e quc o debate sobre o cncluadramento dos custos poderá ncurrcr
posteriomlenle. Amplo debate. Leitunt integral da minuta dc deliberação- Ajustes na Kdaçãí].e
inçltlsão dos itens 2 6 3. Votação. Aprovada a l)eliberação n' 247. Por fim, o representante da CT-
Saúdc fcz intói'mcs scll)re as Oficinas dc Construção dos Planos de Ação cm Mitriana, que contou
com a presença dc apenas um rtpi'esenLitntc da Renova, e em Lüüares, cujo único represcltante da
Fundação pemlaneceu na oficina l)or poucos instantes. Reforçou a necessidade dc que a Fundação
participe dos eventos e miinilêstc cfetivamente o intci'esse de eshr presente nas oficinas pam
construção conjunta dos planos, conEonnc alegado nzt reunião passada em quc a Renova pi'após a não
allrovaçàt} da Delibcmção n' 219, por ausência de participação da Fundação. Rcitcrau o
subdimensionamento dit equipe da Renova blue executa o Progi'ama dc Saúde, mas destacou quc a
Fundação apoiou em toda a logística c infraestrutura para a i'çalização dos eventos. O representante
da renova alegou imprevistos de última hora no deslocamento da equipe para as localidades, como
justificativa pe la baixa participação. Seguindo it pauta, o coordenitdor da Cl:Tnfra apresento a NT n
09, quc analisou a dilação do prazo pam ações de destilação adequada dos rcsídutls sólidos de.Barra
Longa, purit prorrogação do prazc} dita opcraçõcs dc transbordo poi' mais seis incscs, nqucrcnda que
os documentos e esLudos quc fundamentaram os cncaminllamenlüs pi'opostos ã Pi'cfeiturzt cm 2017
soam apicsentados à CT-lnüa. no prazo de 10 dias, contados desde a rmlização da 27' retmlão
ordinária da CT. Ao final dos seis meses, o tema provavelmente será ohieto dc dclil)eração, mas tendo
em vista que its mcdidasjá vêm sendo adolttdas pela Renova, cabe apenas o regista'a em ata. Todos de
acordo. hicüminhalnenlo aprovado, confomle consta na NT. Em scguida, fcz iMbrmes sobre os
projctos arquitctõniços de Bento Rodrigucs, que serão concluídos em 60 dias, cona cranogntma
ewü[onitdo até o inicio de 2{1 19. ]te]atou quc os pro]etc]s de expansão urbitna dc Paracatu dc Baixo se
ei)centram em Iranlitaçãa, c que em Gesleira houve acordo mitra lk)rmalizar it compra do terreno para
o rç8ssentamento. Par liin. mencionou o desenvolvimento de força tarefa do MPF com a Andas,
acerca dos impactos causados às casas dw pessoas em Barra IDilga, itdvindos do intenso trânsito dc
\ eiçulos da Renova nas vias próximas às residências. Adianb, a Presidente do Cltll-Doce apresentou



676
H77
678
679
880
681
682
683
684
685
$86
687
688
689

691
692
693
694
695
69G
6q7
698
699

a proposta dc Seminário Técnica(=lF e (:BH-Doce; "Piujctos para a Recuperação do Rio Doce c
Zon:t Cosleinu". Amplo debate com pailieipação dos atingidos, meml)i-os do Cll' e cclordcnadores dc
CTs. Alterações e ajustes na estrutum da programação, envolvendo os objetivos, cnfrc eles subsidiar
a revisão do Plano dc Recursos 1 1 ídricos da Bacia do Rio Doce, a definição do público alva, do custeio
e da logística, com sugestão da \utilização de nansporLC lêrraviário pelos particil)anta, visto que o
trdeto clo trem segue próximo à mitrgem do rio Doce. A ordetn das üpresentitçõcs tbi alteriida, com
previsão dc abertura mais sim])]es e rápida, e com a possível participação do F'(brum dc Prefeitos no
enccrnamcnto do evento. O formato e a dinâmicit clc cada exposição serão decididos pela CT
con'espondente, que poderá prever a participação de reprwcntantcs dos atingidos e da Ttcnova. Na
programação a scr divulgada constará somente a duração máxima dc exposição c debates, scm
descrição das sugestões dos pontos de pauta específicos c do tempo parir abertura ao diálogo. Por üm,
6oi ressaltava zt necessid:tde dc dcllnição do quantitativo dc participantes para assegurar c} envio da
previsão dc solicitação de custeio para a Fundação, até a próximit segunda-feira, em atendimento ao
prmo estabelecido na Deliberação n' 1 57. Os representantes da Renova presentes na reumito
mitnifestantm ciênciit da necessidade dc custeio das despmas pela funchção para participação dos
atingidos Q membros do(:t3H-Doce, do CIF c das CTs. Todos de acordo. Aprovado o Seniínário do
CIF. a scr realizado nos dias 12 e 13 de dezembro. cm Governador Valadores. Discussão sobre a
capitcidade dos ituditórios dispoúvcis na cidade, l(nülizados nas universidades e em escolas. h'oi
rcssajtado o gi'ande interesse du população cín paitiçipar do evento, o que poderia aumentar a
estimativa do núincro dc interessados. Foi proposta a realização dc seminários menores, como
reuniões locais das CTs c do CIF com os atingidos, em Municípios localizados ao longo da calha do
rio l)oce, em õ-equênciit trimestral. Devido ao llorário adiantado, cls infomics gerais a scrci]]
apresentados pela CV-b'LOK serão pautados na próxima reuniãc} do CIF. A 32' 1teunião Ordinária do
CIF cnccnou-sc às dezoito horas do dia tHntit de novcinbro de 2t)1 8


